

## Proceso Electoral 2009

Parte I

ENRIQUE DÍAZ-INFANTE CHAPA\*

**E**l proceso electoral de 2009 ya está en marcha. A más tardar, el 30 de este mes, las instancias competentes de cada partido deberán determinar la procedencia de las precandidaturas para sus procesos internos de selección. Al día siguiente, iniciarán las precampañas, mismas que durarán hasta el 11 de marzo. La solicitud de registro de candidatos ante el IFE será del 22 al 29 de abril, debiendo aprobar el Consejo General de ese organismo, el 2 de mayo, el registro de las candidaturas procedentes. La elección será el 5 de julio de 2009.

En esta elección además de los 500 diputados federales (300 de mayoría relativa y 200 de representación proporcional), se elegirán seis gobernadores (Campeche, Colima, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí y Sonora), así como diputados locales y presidentes municipales en esas entidades. También en Guanajuato, Jalisco, Estado de México, Morelos y el Distrito Federal se elegirán representantes locales y alcaldes, pero no mandatario estatal.

No es fácil pronosticar los resultados a partir de la predilección electoral que goza actualmente cada partido. De acuerdo con la encuesta de preferencias electorales de GEA-ISA a noviembre del año pasado, el PRI cuenta con 43% de las preferencias electorales, el

PAN con 35% y el PRD con 16%. Esto le daría aproximadamente 220 diputados al PRI, 170 al PAN, 95 al PRD y 15 a los otros partidos. Sin embargo, son muchos los factores que jugarán para determinar el resultado final de la elección. El tipo de elección (intermedia o presidencial), los procesos internos de selección de candidato, las divisiones que se generen a consecuencia de los mismos, el perfil de

los candidatos (popularidad, imagen positiva o no, experiencia, etcétera.) los recursos humanos y materiales disponibles, entre otros, afectarán el resultado final.

Por lo que toca al tipo de elección, ésta será intermedia. Como la Presidencia no está en juego la apatía manda y el voto duro será el que se imponga. La votación para diputados federales, de acuerdo con cifras históricas, se espera oscile en alrededor de 35% del padrón electoral, salvo en los estados con elecciones de gobernadores, donde seguramente se rebasará 50% de votantes. Por eso, más que la publicidad, lo determinante en los resultados será la estructura territorial y la capacidad de movilización de votantes que tengan los partidos y sus candidatos.

En eso de mover el voto duro, el PRI lleva la ventaja. Gobierna 16 estados (los gobernadores suelen ser los jefes reales de campaña en sus

entidades), el sindicato petrolero, con todo y su dinero, está a su favor, y cuenta además con una estructura corporativista que si bien debilitada, aún es funcional. El PAN gobierna 10 estados, pero seguramente acusará los efectos del desgaste de llevar más de 8 años en la presidencia. También le afectará la falta de estructura territorial propia relevante. El PRD sólo

gobierna seis estados, de los cuales el DF es el que electoralmente cuenta. Tiene una buena estructura partidista y el apoyo de la unión de sindicatos UNT. Sin embargo, sus pleitos internos y divisiones le han restado capacidad de movilización.

De los partidos chicos, Nueva Alianza, PT y Convergencia parecieran estar mejor posicionados que el Verde para salvar el umbral de 2% de



Fecha 12.01.2009	Sección Política y Sociedad	Página 41
---------------------	--------------------------------	--------------

los votos emitidos (aproximadamente 600 mil votos), necesario para mantener registro y prerrogativas. Nueva Alianza cuenta con la fuerza corporativa y territorial del SNTE. PT y Convergencia con la estructura del movimiento de López Obrador. El Partido Verde, en cambio, no tiene estructura, y le ha apostado a su alianza con el PRI en 62 distritos; veremos si el apoyo tricolor les basta. Seguiremos hablando del tema. ■

*\* El autor es maestro en Políticas Comparadas y en Política Social por la London School of Economics.*

enriquediaz\_infante@hotmail.com